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据新华社北京 12 月 9 日电 国务
院联防联控机制综合组9日公布《关于
进一步做好当前孕产妇和儿童健康管
理与医疗服务保障工作的通知》。

根据通知，各级助产机构要保持持
续运行，未经所在地县级及以上卫生健
康部门同意，不得擅自停止助产服务。
个别助产机构临时关闭的，关闭前已建
档和关闭时尚在待产的孕产妇，原则上
转移至此前各地确定的应急助产机构
接受产检和住院分娩。

各级医疗机构要保持孕产妇、儿童
急诊急救绿色通道畅通，严格落实首诊
负责制和急危重症抢救制度，妥善处
置、及时转运急危重症患者，对临产孕
产妇、危重孕产妇和危重新生儿、儿童
等需要急诊急救的患者，要在做好防护

的同时给予积极治疗，不得以疫情防控
为由拒诊、推诿或延误治疗。

通知要求，各级妇幼保健机构要对
入院患者进行核酸检测，入院后根据需
要进行核酸检测或抗原检测。要重点
关注危重孕产妇和新生儿，复杂先心术
后、骨髓移植术后等基础状况较差的儿
童患者，以及未完成新冠病毒疫苗接种
的孕产妇和儿童患者（特别是3岁以下
儿童），持续加强监测，一旦发现核酸检
测阳性，要密切关注病情变化，全力加
强医疗救治。要规范设置过渡病区（或
过渡病室）、隔离分娩间，对需要收住院
但暂无核酸检测结果的急诊患者，应当
先收治在过渡病区（或过渡病室），在隔
离分娩间进行分娩，待确认核酸检测结
果后再转入相应病区。

国务院联防联控机制发文——

不得以疫情防控为由拒诊临产孕产妇等患者
“地铁不用亮码了，有点鼻酸。”
“新十条”发布当天傍晚，记者收到

这样一条微信。
这场艰苦卓绝的抗疫，终于进入

了新的阶段。当不再落地检，除特殊
场所外不查验健康码等举措落地时，
每一个人的内心都在翻滚，各种滋味
涌上心头。

很快，人们开始积极地规划未来。
《阿凡达 2》凌晨的场次也有很多人选
座，货车司机终于不用再“蜗居”车厢，
西湖边的民宿开始重新装修⋯⋯

烟火气升腾起来，预期乐观起来，
那些曾经让渡的生活，正在回归日常。
各行各业的信心在复苏。

货车司机朋友圈沸腾了

物流，是经济的晴雨表。流动的货
运，装载的是动起来的库存，是动起来
的制造业，是动起来的预期和信心。

这两天，看到浙江组织“千团万企”
出海抢订单的消息，货车司机汝庆祥感
到“有希望了”。

汝师傅来自安徽，在上海和杭州之
间，已经跑了 10 多年。这些年，杭州货
走上海港的比例，始终高居 50%以上，
充沛的物流需求，养活了一家家物流公
司，以及一个个像汝师傅这样的货车司
机。

汝师傅想起，今年五六月上海遭遇
疫情冲击，一到杭州就会变黄码和红码，
他一个月没有活干。不干活就没有收
入，家里 3 个小孩、4 个老人全靠一台车
养活，他不得不出来跑车，在货车上“蜗
居”了一个月，收入还是没有赶上往常。

“新十条”发布后，汝师傅的微信群

和朋友圈都“沸腾”了。货车司机们不
约而同转发了相关报道，他们对于回到

“正常生活”的期许望眼欲穿，对活干不
完的未来充满期待。

而热闹起来的杭州传化公路港，已
经承载起无数个“汝师傅”养家糊口的希
望。这两天进出港货车达到了 7000 多
辆的峰值，从杭州发往全国近30个省份。

影院爆米花重新卖起来

疫情影响正被慢慢消除，社会流动
性进一步释放，影院迎来复苏。

“新十条”发布当天，《阿凡达 2》开
启预售。截至目前，这部科幻大片上映
首日的预售票房，杭州排全国第四位，
仅次于北京、上海、深圳。浙江影院营
业率则全国最高，达82%。

看到一个个座位被预订，浙影时代
影城新远国际店经理阮佳平有点想
哭。抗疫近三年，她见过影院的热闹，
更多的时候是冷清。

由于疫情反复，电影院的上座率直
线下滑，就连最受欢迎的饮料、爆米花
等小零食都越来越难卖了，因为“戴口
罩不方便吃东西”。

最近，杭州院线的营业率直线上
升，爆米花又畅销了。尤其是《阿凡达
2》开启预售后，首日零点场已经卖得差
不多了。

流动性进一步释放，也在推动旅游
业复苏。

这个冬天，杭州茶香丽舍民宿的老
板倪敏华，终于等来了期盼已久的“动
工”。记者跟他聊天时，茶香丽舍有几
间房间正在装修。

老倪的茶香丽舍，在西湖边开了十

几年，从两栋楼扩张到了 7 栋楼，总共
43间房，能同时容纳100多位客人。然
而，这几年民宿的生意被疫情打得措手
不及，最差的时候，一个客人都没有，越
亏越多，他一度动了放弃的念头。

“新十条”发布之后，老倪的心态来
了个一百八十度大转弯。

“这几年房间经常空在那，硬件损
耗比住人还要大，得重新装修好，才好
待客。”老倪喝了一口茶，望向窗外，“再
等等，就要春暖花开啦。”

抢单参展两手抓

“新十条”发布后，浙江经济开始猛
踩油门。

最近，浙江组织万家企业出国抢订
单的消息刷爆全网。人们点赞浙江，更
像是在形成一种共识：正如中共中央政
治局召开会议分析研究 2023 年经济工
作时强调的那样，让干部敢为、地方敢
闯、企业敢干、群众敢首创。

“省商务厅组织了一批浙江企业参
展，我们就是其中之一。”浙江华麦网络
技术有限公司是一家文创企业，在 12
月 7 日参加了新加坡亚洲电视论坛展
览会开幕。企业总经理李尔天感慨：

“一次见面胜过千封邮件。”
这话不假。很多企业第一年靠往

年订单吃老本，第二年靠线上联系勉强
维持，今年已经开始难以为继。出海就
是要在逆境中拼杀一条出路。李尔天
已经在排明年海外展的计划，比如她和
同事正在谋划明年春天的香港国际影
视展，准备“干件大事”。

“新十条”发布以后，杭州奥鑫文化
科技有限公司负责人詹文志便忙碌起

来，第一时间给远在波兰的客户打去了
视频电话，激动地告诉对方：“中国疫情
防控措施持续优化，4月份的广交会，我
们会去参展，你们记得报名参加，我们
要网友‘奔现’了。”

詹文志说，海外客户很想来参加中
国的展会，但一直受制于疫情未能成
行。现在是个很好的机会，他想尽尽地
主之谊，带他们逛逛中国展会。

乡愁正在被团圆取代

正在强势回归的，还有商旅、返乡、
探亲等出行需求。即将到来的元旦和
春节，将让“说走就走”不再是奢望，将
让“每逢佳节倍思亲”的乡愁变成团圆。

来到杭州萧山国际机场航站楼出
发大厅，虽然整个值机大厅依然很空
旷，值机柜台前并没有出现大排长队的
情况，但已经有一些小变化。

机场的志愿者发现，这两天，偶尔
会有一两个旅游团前来办理值机，而

“之前几乎没有”。值机柜台前，一家五
口正拖着行李箱，准备趁春运前机票便
宜出去转转。

想要“飞出去”的，不只这一户人
家。“新十条”发布后，携程平台上的机
票瞬时搜索量猛增 160%。其中，春节
前夕的机票搜索量暴涨至三年以来最
高点；近一周，飞猪平台上，杭州出发飞
往成都、广州、深圳、昆明、海口等城市
的机票预订量，比上周更是增长近 2
倍；全国热门的飞行目的地城市中，杭
州就是其中之一。

看啊，城市的运转在回归日常，而
我们正在找回那份从容和信心。

（本报杭州12月9日讯）

疫情防控“新十条”发布以来，杭城烟火气升腾——

细节里，看见信心在复苏
本报记者 张 留 叶怡霖 唐骏垚 刘 健 吴佳妮

疫情防控“新十条”发布以来，杭城烟火气升腾——

细节里，看见信心在复苏
本报记者 张 留 叶怡霖 唐骏垚 刘 健 吴佳妮

本报讯 （通讯员 叶锡挺） 12月9
日，218 名支援新疆阿克苏抗击新冠肺
炎疫情的浙江援疆医疗队圆满完成任
务返回浙江。

医疗队自 10 月 16 日赶赴阿克苏
支援以来，与当地医护人员携手合作，
助力抗疫。浙江援疆医疗队根据技术
专业领域，成立核酸检测、临床医疗救
治、流调消杀等工作组，迅速投入抗疫
一线，不断完善援助体系和工作机制，
与地方各单位部门密切配合，形成工作

合力，并按照地方每日需求清单，将目
标任务具体到点、量化到人，高效推进
疫情防控各项工作。

浙江援疆医疗队还积极开展医疗
技术“传帮带”，提升当地医疗人员专业
水平，帮助地区疫情防控指挥部、地区
卫健委完善一系列规范性手册，让阿克
苏疫情管理有据可依，同时结合阿克苏
市实际，对该市从事疫情防控工作的各
岗位工作人员和医务人员开展多方面
培训。

浙江援疆抗疫医疗队归来

近日近日，，湖州市吴兴区龙泉街道卫生服湖州市吴兴区龙泉街道卫生服
务中心务中心，，老年人有序排队接种新冠病毒疫老年人有序排队接种新冠病毒疫
苗苗。。连日来连日来，，吴兴区通过设立老年人绿色吴兴区通过设立老年人绿色
通道通道、、临时接种点临时接种点、、流动接种点流动接种点、、上门接种上门接种
等措施等措施，，优化接种服务优化接种服务，，推进老年人疫苗推进老年人疫苗
接种工作接种工作。。

共享联盟共享联盟··吴兴吴兴 何伟卫何伟卫 摄摄

应打尽打应打尽打

“‘阳’了，怎么办？”
这几天，一个曾令人恐慌的话题，正

在互联网上被大方讨论。对于“阳”，网
友带着一些调侃、一些焦虑，也有人透露
出一丝既来之则安之的心态——

有媒体报道，随着《新冠病毒感染者
居家治疗指南》的发布，已经有感染者选
择居家吃感冒药治疗，症状逐渐缓解；手
机短视频里，钟南山院士回应，奥密克戎

（BA.5，BF.7）感染不可怕，99%可在7至
10天内完全恢复。

有人评说，这是一种“抗疫自信”，
它源自奥密克戎病毒致病力减弱的科
学事实，也源自我们有大量的成功救治
经验。

今天，我们找到了身边 3 位不同时
期、不同症状的人。病毒“找上”他们后，
生活被按下暂停键。但现在，他们已经
或即将回到正常的生活轨道。

从“阳过”到“阳康”，他们面对过什
么？他们的经历能给我们什么提示？用
其中一位治愈者的话说：相信自己肯定
能康复，就像相信春天一定到来。

“小汤圆”妈妈 32岁 轻症孕妇治愈者

我觉得家人的支持特别重要

三年前被确诊的事，我记得很清楚。
2020 年 2 月 5 日，当我得知丈夫在

医院被确诊为新冠肺炎时，我和 2 岁的
大女儿佳佳正在家里。凌晨两三点，几
个“大白”上门来给我们做核酸。第二
天检测结果出来了，我是阳性，女儿是
阴性。

我当时怀孕 35 周了，特别害怕病毒
会影响到肚子里的宝宝。更让我焦虑的
是，从小就没离开过我的佳佳也被带去

隔离了，她哭着要我抱抱，当时我的心都
快碎了。

6 日晚上，我被送到浙大一院之江
院区治疗，医院为我安排了单独病房。
夜深时，我特别想佳佳，也牵挂在别的医
院接受治疗的丈夫。

住院期间，我每天量体温、抽血、做
胎心监护、吃药，情况还算正常。我吃的
药大概有两三种，有的一天吃三次，有的
一天一次，吃了两个星期。好在我是轻
症，并没有什么症状。

8 日是元宵节，医生说我胎心有点
低，要立刻做剖腹产。我很紧张，别无选
择，只能自己签好手术同意书“上战
场”。手术前，我反反复复地问医生，宝
宝会不会被感染？他们安慰我：不要担
心，负压手术室的环境相对安全，医生对
生产过程的每一步操作都进行了精心考
虑，一定全力保证我和孩子的安全。

8 日上午 10 时 20 分，我亲爱的宝贝
出生了。后来我才知道，有许多许多媒
体在手术室外等着他的出生，因为我是
浙江省首例感染新冠并顺利生下宝宝的
孕妇。我给孩子取名“小汤圆”，以纪念
这个特殊的元宵节，也希望他长大能记
住如此特殊的经历。

为了降低体外感染风险，“小汤圆”
转送去了浙大儿院。医生担心我术后大

出血，将我转入重症病房进行观察。
等我从麻醉中清醒，医生第一时间

来跟我报喜，说“小汤圆”是阴性的。当
时我别提有多激动了！“小汤圆”也很争
气，7 次核酸检测结果都为阴性，正式排
除了感染的可能性。

住院的那些日子，我和丈夫互相加
油鼓劲。我觉得家人的支持特别重要。

三年来，我们一家四口生活得很幸
福，没有出现网上说的新冠后遗症。最
近，许多专家说，奥密克戎变异株引起重
症和死亡的比例明显低于之前的原始毒
株。我觉得，大家不需要那么不安。

王小米 25岁 轻症治愈者

我不想被人打上“标签”

我是一个在义乌工作的江西人。
今年 5 月，刚毕业的我在老乡的介

绍下，来到义乌一家工厂当工人。万万
没想到，刚到两个多月，就摊上“事”了。

8 月一天凌晨，还在睡梦中的我，接
到义乌市疾控中心的电话，通知我的核
酸检测结果异常。我就被送到方舱医院
接受治疗。

在方舱医院住了几天，我没有其
他明显的症状，就是有一点低烧，体
温大概 37℃多一点的样子，连鼻塞、

咳嗽都没有。每天，医护人员都按时
询问我身体状况，志愿者就在群里陪
我聊天。

经过 10 多天的观察治疗，我结束了
隔离，回归到正常的生活工作中。走出
方舱那一刻，我用力吸了一口新鲜空气，
心里特别开心。那感觉，就像是小时候
学校放假了一样。再之后，我就回到了
每天正常上下班的循环中。

几个月过去了，我的身体挺好的。
没有什么变化，也没有网络上所谓的后
遗症。跟我一起确诊的朋友小陆，现在
身体也挺好的。可能跟我们平时爱运
动有关系吧。我最喜欢的运动是跟着
网红主播跳操。疫情期间，我还成了刘
畊宏的粉丝，当了一段时间的“刘畊宏
女孩”。

我认识的人里面，还有几名康复
者。他们到目前为止，也没有出现后遗
症。能吃能喝、食欲正常，嗅觉、味觉等
没有影响。其中一名酷爱篮球运动的男
生，还拿 NBA 运动员举例子，说 NBA 的
那些球星，好多人感染后，没过几天就回
去打球了。只要自己的身体素质好、抵
抗力强，应该没有问题。

不过，我也有点“心事”。虽然身体
没有什么影响，但我不太愿意让别人知
道曾被感染这件事情，主要是不想被人

打上“标签”。这两天，优化疫情防控措
施出来了，日常出行、生活也更加便利。
大家对病毒的认识越来越科学，未知的
恐惧应该会逐渐消失。

晖晖 19岁 轻症感染者

我的味觉嗅觉没啥变化

疫情走到第三年，当大家都觉得政
策“宽松”了的时候，我却被感染了。

2022 年 11 月 27 日凌晨 4 点，我们宿
舍的门被敲开了。“大白”告诉我们，一位
室友混检结果异常，需要我们全宿舍转
运到酒店隔离。说实话，由于没有特别
明显的症状，当时我的内心还是平静的。

28 日中午，我开始感觉身体微微发
热，并不时咳嗽，这种感觉和以往的发
烧不太一样。但是，出现症状的这一
天，我的核酸检测结果还是阴性，属于
潜伏期。

最严重的症状出现在 29 日。我感
觉头疼，体温到了37.6℃，还伴随着一些
肠胃不适。那一天，我没有食欲，好不容
易吃了点东西也都吐干净了，一直昏昏
沉沉地躺在床上。

29 日晚上，我被送到杭州西溪医
院 。 我 确 定 自 己 是 感 染 了 。 在 等 肺
部 CT 结果的时候，我有些焦虑。直

到医生告诉我，从 CT 表现来看没有
太大问题，不会危及肺部，我才放心
了一些。

为了帮助我恢复体力，医生给我打
了葡萄糖。我取了退烧药和复方中药
制剂后，就被送往专门收治新冠感染者
的病房。吃药之后，我就退烧了，30 日
白天我又开始发烧，晚上还因为头疼难
以入睡，所幸我的药物都放在床头，在
值夜班的医护人员帮助下，吃药之后渐
渐睡着。

到 12 月 1 日，除了鼻塞、流鼻涕这
些类似感冒的症状外，我基本上已恢复
正常，精神也好了很多。巧的是，那天
我在网上看到了“奥密克戎病毒致病力
在减弱”的新闻，我感觉自己整个人顿
时轻松了。

住院前，我在网上看到大家议论可
能会失去味觉、嗅觉。那几天，我吃到味
道比较重的东西总是忍不住多嚼几次。
事实证明我的味觉、嗅觉都很灵敏，没有
退化。我觉得自己的行为有点逗，但也
算是给自己一个心安。

医生告诉我，判断治愈的标准是间
隔 24 小时两次核酸检测 Ct 值均≥35。
没有不适的症状后，我在病房的日常就
变成上网课、读书和写作业，偶尔和我的
舍友兼病友们聊上几句。大家恢复得都
很快。目前，我核酸检测 Ct 值是 33，应
该很快就能出院了。

我“阳”了的经历有些魔幻，原来新
冠病毒距离我那么近，但好在它也没有
想象中那么可怕。这几天，我和室友们
互相安慰打趣，就把它当作又一次“加强
免疫”吧。了解它真实的样子，不断积攒
对抗的经验与勇气好了。

（文内自述者均为化名）

我 ，阳 过
——新冠治愈者和感染者的自述

本报记者 陈 宁 郑 文 杜羽丰 见习记者 涂佳煜 林晓晖 整理

据新华社广州 12 月 9 日电 （记者
肖思思 马晓澄 徐弘毅）在9日举行的
2022年中华医学会呼吸病学年会上，中
国工程院院士钟南山发表线上报告表
示，新冠疫情发生以来，中国防疫策略已
取得巨大成就，也被世界所认可。经过
不断变异，奥密克戎的致病力下降，奥密
克戎感染不可怕，并呼吁加强疫苗接种。

钟南山表示，新冠疫情发生以来，
我国防疫策略取得巨大成就。世界卫
生组织（WHO）在 2021 年 5 月发布的
报告中阐述了全球四种不同国家采取
的防控策略及后果，对我国的防控策略
列为最佳选项。

钟南山表示，根据国家卫健委官网
和世界卫生组织官网截至 2022 年 11
月 28 日的数据，全球主要国家及地区
每 百 万 人 口 的 确 诊 比 例 ，中 国 仅 为
215.3，远远低于其他国家和地区。

钟南山表示，相关研究显示，奥密克
戎抵抗人体免疫系统的“免疫逃逸”能力
持续提升，但是感染病死率在持续下降。

“ 经 过 不 断 变 异 ，包 括 BA.5 和
BF.7 在内的奥密克戎变异株感染并不
可怕，绝大部分可在 7 到 10 天完全恢
复。”钟南山说。

此外，跟其他毒株相比，奥密克戎变
异株引发的后遗症风险更低。钟南山说，
近期国际上一项研究纳入了5.6万名新冠
患者，其中包括野生毒株、德尔塔和奥密
克戎变异株感染者。结果显示，与德尔塔
变异株流行时期相比，奥密克戎变异株流
行期间，感染者出现常见症状包括味觉或
嗅觉丧失、咳嗽、发烧、呼吸急促、肌痛、疲
劳虚弱和头痛等概率均有减少，由10.8%
减少到4.5%，但喉咙痛比例有所增加。

钟南山表示，一项苏格兰大型队列
研究显示，有症状感染者出现后遗症的
风险更高，而无症状感染者与后遗症之
间无显著相关。在感染前接种疫苗的
患者，出现后遗症的风险下降。

钟南山认为，下一步防控关键之一
是加强疫苗接种。他说，充分接种我国
的灭活疫苗、腺病毒载体疫苗、亚单位
蛋白疫苗等对奥密克戎是有用的。在
今年的上海疫情中，与未接种疫苗者相
比，60 岁以上完成加强免疫人群死亡
风险降低 98.08%，80 岁以上完成加强
免疫人群死亡风险降低95.83%。

钟南山建议重点加强老年人及脆
弱人群的免疫接种，加强对医务人员的
疫苗保护。

钟南山发表报告——

奥密克戎感染不可怕
呼吁加强疫苗接种


